

Consejero nacional de la DC habla de Frei y de la "instrumentalización" de la carta a Mariano Rumor

## Eugenio Ortega: "Con la vuelta al pasado se pretende la división de los opositores"

CARMEN IMPERATORE

Para Eugenio Ortega, consejero nacional de la Democracia Cristiana —casado con Carmen Frei, 48 años, tres hijos—, Eduardo Frei Montalva fue desde siem-

pre un ejemplo para seguir. Especialmente, porque su progenitor fue fundador de la Falange Nacional en Talca y Constitución y, "para nosotros, jóvenes provincianos, Frei era un personaje sig-

nificativo". Lo conoció a los once años, cuando era precandidato en la convención que terminó nominando a Pedro Enrique Alfonso. "Lo recuerdo como si fuera hoy, en el Teatro Palet de Talca".

—Usted va a escribir acerca de Frei y la etapa post-golpe.

—La etapa post-golpe es un período sobre el cual voy a escribir en profundidad, porque considero que es necesario darlo a conocer al país, con la mayor objetividad posible, para el juicio histórico. Por eso, una de las estructuras fundacionales de la Fundación Frei es su archivo histórico. Estamos muy conscientes de que esa va a ser una etapa muy analizada por las generaciones futuras.

—¿Y usted qué puede decir al respecto?

—Lo único que puedo decir es que don Eduardo tenía la conciencia muy tranquila, porque hizo todo lo posible.

—Qué opina de la manera en que se utiliza la carta que Eduardo Frei envió a Mariano Rumor?

—La carta a Rumor la instrumentalizan aquellos que han sido cómplices de esta dictadura y su intención es sacar a la discusión del pasado, específicamente respecto del gobierno de Allende. Para algunos, es como si Allende y la UP fueran los problemas de hoy. Todo lo dicen en función de poner en relieve ese período; sin embargo, los opositores no vamos a caer en el juego; de ninguna manera, porque lo que se va a jugar en el plebiscito son los quince años de Pinochet y



Eugenio Ortega sostiene que la derecha nunca ha entendido el proceso político-social de Chile.

no la Unidad Popular.

—Usted considera que se ignora intencionalmente parte de la carta?

—Efectivamente, algunos partidarios de gobierno ignoran intencionalmente, y por completo, lo que Frei dijo en 1973 en la carta a Rumor, acerca del actual gobierno y el juicio que la DC haría en relación a sus valores y principios: pleno respeto a los

derechos humanos, pleno respeto a las legítimas conquistas de los trabajadores y competencias y vuelta a la plenaria democrática. Todo esto lo repitió en 1975 en el libro *El mundo de la historia y las exigencias del presente*. Al referirse a la carta olvidan los puntos más importantes de ella. Tampoco se refieren al pronunciamiento de Frei en contra de todos los fascismos, larvados o manifiestos, en contra del nazismo y de los autoritarismos, con el cual comienza la carta. Uso puede discutir, y esto es juicio para la historia, si Frei tuvo o no razón en las opiniones que dio sobre la UP, pero sus juicios no avalan de ninguna forma nada de lo que ocurrió después del golpe militar. Son dos cosas separadas, que se quieren vincular para generar discordia.

—¿Qué le parece la proposición del Partido por la Democracia por un candidato único de oposición y las declaraciones de Andrés Zaldívar en cuanto a que debería ser de centro moderado y no unirse ante el plebiscito?

—Estoy por todo lo que una a la oposición. Hoy, lo más urgente, es hacer lo más eficiente posible la campaña por el No, poniendo por sobre cualquier decisión la unidad opositora. Si una decisión como ésta une a la oposición, estoy de acuerdo.

### "El No viene con fuerza popular"

—Estoy absolutamente seguro del triunfo del No, porque viene con una fuerza popular increíble, incluso más allá de lo que los partidos movilizan. La semana pasada visité ocho comunas rurales de la provincia de Valdivia y esta semana cinco comunas rurales de la costa de Quiriquina. El pueblo comunitario está conciencioso y participa en forma abierta y masiva, sin temor, en las reuniones a las que se los cita. Estoy seguro de que el No va a ganar, porque ha habido un despertar popular que "me impresiona".

—¿Qué opina de la proposición de los obispos?

—La proposición de los obispos me parece patriótica y representa el planteamiento de la Iglesia Católica; sin em-

bargo, vi la rapidez con que personajes de gobierno y miembros de la Junta la rechazaron. En ese rechazo tan rápido vio una falta de sabiduría política, porque la proposición de los obispos expresa el sentir popular.

—¿Qué le parece la proposición del Partido por la Democracia por un candidato único de oposición y las declaraciones de Andrés Zaldívar en cuanto a que debería ser de centro moderado y no unirse ante el plebiscito?

—Estoy por todo lo que une a la oposición. Hoy, lo más urgente, es hacer lo más eficiente posible la campaña por el No, poniendo por sobre cualquier decisión la unidad opositora. Si una decisión como ésta une a la oposición, estoy de acuerdo.

los costos sociales de pobreza, desempleo, miseria, los atropellos a los derechos humanos y otros pactos se evaden.

—No quieren ver el proceso real y lo encienden con una campaña del terror?

—Así es, pero ellos saben muy bien —y deberían leer el libro de historia de Chile de Gonzalo Vial— que en Chile hay un proceso social y político irreversible. Vial dice que la derecha nunca entendió el profundo pensamiento que vivió el país en los años 30 y que se quedó defendiendo sus intereses, vinculada a la historia oligárquica del siglo pasado. No se dio cuenta realmente del proceso social en marcha.

—Considera que esa actitud se estaría replicando?

—Es es justamente el error que cometen estos caballeros: no mirar el proceso real y no cuestionar los planteamientos opositores, sino seguir pensando en el pasado y pasándose películas de terror. Al final, por no mirar el proceso real, por conciencia, gosta en ellos mismos el tema.

—Es inaudito, porque la oposición está justamente platicando de vencer el temor de todos. La debilidad de la mayoría de los congresarios de derecha es no acordar a tiempo. Siempre van recordando los errores cometidos y cuando son irreversibles.

# **Eugenio Ortega, "Con la vuelta al pasado se pretende la división de los opositores" [artículo] Carmen Imperatore.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Ortega Riquelme, Eugenio, 1940-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Eugenio Ortega, "Con la vuelta al pasado se pretende la división de los opositores" [artículo] Carmen Imperatore. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa